

“AL SERVICIO DE CHILE” COMANDANTES EN JEFE DEL EJÉRCITO 1813 - 2002

Christian Slater Escanilla (coordinador general y edición)

Santiago, Instituto Geográfico Militar, 2001, 313 pp., 59 Ilustraciones.

El texto intitulado “Al Servicio de Chile” Comandantes en Jefe del Ejército 1813 - 2002”, es un trabajo de historia que se enmarca dentro de la categoría de las biografías, que en líneas generales nos presenta los aspectos más relevantes de la vida y obra de los diferentes Comandantes en Jefes que ha tenido la institución del Ejército. De esta manera, tal como el prólogo lo señala “...procura difundir aspectos inéditos de las personalidades de estos generales, sus posiciones institucionales y el ejercicio que hicieron de la fuerza militar de que fueron investidos legalmente...” (Pag. 4).

En esta línea, el texto, siguiendo a la antigua escuela historiográfica denominada “historia historiante” o “historia episódica”, establece a partir de los documentos los hechos históricos, coordinándolos y exponiéndolos de una manera coherente. Así se aprecia una ordenación lineal de los acontecimientos. A lo cual se suma el lograr matizar de buena manera lo biográfico (el dato o la fecha) con la descripción histórica; privilegiando por sobre todas las cosas el aspecto narrativo y fáctico de los principales episodios que han marcado a la institución; así como de cada uno de los Comandantes en Jefes y de la respectiva etapa en la cual les correspondió ejercer su mandato. Esto último permite al neófito o al lector especializado poder acceder a una lectura de más fácil entendimiento.

En cuanto a la estructura de la obra, además de la excelente calidad en cuanto a diseño y forma, ésta se divide en cuatro etapas o “Periodos Históricos” como se indica en el texto. El primer periodo comprende entre 1810 - 1830 “Por la Razón o la Fuerza”, que incluye la fase independentista que vivió nuestro país. Donde el Ejército Patriota y su General en Jefe tuvieron una significativa participación en pos de la Independencia nacional. El segundo período comprende entre 1830 - 1900 “Una República Unitaria”, ésta es la fase denominada -por algunos- de consolidación de la República, con la presencia de los llamados gobiernos autoritarios. El tercer periodo entre 1900 - 1931 “En busca de una identidad política”, se designa así, por el fuerte predominio del parlamentarismo y la búsqueda de una organización de gobierno que esté acorde con la idiosincrasia chilena. Y el último período entre 1931 - 2002 “Una voluntad de ser”, constituye la etapa en la cual se deja atrás el parlamentarismo y se consolida el régimen presidencial de gobierno. Para la institución lo más relevante en este período es la creación del cargo de Comandante en Jefe del Ejército (Pag. 170).

A esta división convencional con una fuerte estructura positivista de la obra, se puede agregar que además, exhibe un prólogo, una introducción y una metodología. La concatenación de estas partes, nos entrega una primera aproximación general de la obra, dando los lineamientos mas caracteriológicos sobre el contenido de ésta, lo cual lleva a entender y complementar de una mejor forma la información que contiene el libro.

Dentro de cada una de las cuatro etapas en que se divide el libro, se puede apreciar una síntesis histórica de la situación del país, a lo cual se agregan las condiciones del Ejército en esa coyuntura histórica, para finalmente, encontrarnos con un epítome biográfico de cada uno de los Comandantes en Jefes

de los distintos períodos históricos por los cuales ha atravesado la institución. En esta última parte, se pueden considerar por ejemplo, los antecedentes personales, tales como: fecha, lugar de nacimiento y fallecimiento, estudios, datos de la familia, antecedentes militares, actuaciones destacadas y finalmente una compendiada bibliografía de donde se obtuvieron los datos del militar en cuestión. A lo cual se agrega la imagen de cada uno de ellos, lo cual hace más ilustrativa la presentación.

Aspecto importante es lo que se observa al final del texto. Es la presencia de ocho anexos (Pág. 293 - 307). Estos, como todo apéndice, pretenden complementar aún de mejor forma la información que se entregó en el grueso de la obra.

Aquí podemos encontrar -entre otros aspectos- la estructura del Ejército comprendida entre algunos años, por ejemplo la estructura entre 1831 y 1891, según la ordenanza general del Ejército (Anexo 2, Pág. 295). También, los cargos extraconstitucionales de los Comandantes en Jefe, por mencionar los casos de José Joaquín Prieto M., Senador entre los años 1846 - 1852, o el de Carlos Prats G., Ministro del Interior en noviembre de 1972 y de Defensa en agosto de 1973 (Anexo 7, Pág. 305). Estos aspectos y otros relacionados con la estructura, jerarquía y cargos desempeñados en distintos períodos se pueden apreciar en esta parte de complemento del libro.

Finalmente, en la estructura de esta obra, especialmente en sus últimas páginas el lector encontrará una bibliografía general. Por una parte, ésta permite apreciar las diversas fuentes utilizadas para la elaboración de este texto, y por otro lado, permite al lector recurrir él mismo a los diferentes textos o fuentes citadas para profundizar y ampliar su conocimiento, en un tema particular o general, en algún período histórico de los mencionados, o bien en algún hombre de armas que le halla llamado la atención. Para concluir podemos señalar que este texto nos permite tener una visión general y sintética de la evolución histórica del Ejército de Chile, básicamente la labor desempeñada por quienes tuvieron la misión de encabezar su perfeccionamiento y progreso dentro de sus filas en estos ya casi más de 189 años de vida institucional.

Agradecemos a quienes han hecho posible la publicación de este texto, que sin duda será un aporte, tanto para el público erudito en la materia, como para el común ciudadano y en forma especial para aquellos que se interesen por conocer acabadamente la Historia Militar de Chile y específicamente, la evolución histórica del Ejército de nuestro país, "Siempre Vencedor Jamás Vencido".

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA
MAGISTER (C) EN HISTORIA
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN